

GODET, Michel y RUYSSSEN, Olivier, *Les échanges internationaux*, París, Presses Universitaires de France, 1978.

La naturaleza, la estructura y las condiciones del intercambio internacional están en el centro de los conflictos y debates en torno al nuevo orden económico internacional. Los intercambios internacionales son ante todo flujos cuya dinámica debe ser ubicada en el contexto de la evolución mundial. Por ello, la primera parte de esta obra se consagra a la enumeración de las principales mutaciones de la economía mundial, pasadas y presentes, que han afectado la evolución de los intercambios y que han conducido a los países del Tercer Mundo a reclamar un nuevo orden económico internacional.

Como parte de su reclamación de ese nuevo orden económico internacional, los países en desarrollo reclaman, con relación a los intercambios internacionales:

a) La reglamentación del mercado de materias primas y productos básicos exportados por los países en desarrollo, en función del precio de sus importaciones provenientes de los países desarrollados con economía de mercado (indexación).

b) Un sistema general de preferencias.

c) Una transferencia de recursos reales para financiar el desarrollo.

d) Una reforma del sistema monetario internacional.

e) Modificación de la estructura desigual de los intercambios internacionales, con desarrollo y diversificación, cualitativa y cuantitativamente, de los flujos comerciales de los países en desarrollo: eliminación de prácticas comerciales restrictivas y supresión de restricciones cuantitativas y obstáculos tarifarios, fiscales y parafiscales; obligación de márgenes tarifarios preferenciales en favor de los países en desarrollo sobre la base de la no reciprocidad; desarrollo de industrias de base antiimportadoras y exportadoras, y de los intercambios entre los propios países en desarrollo.

Para ubicar el análisis del comercio internacional en el contexto más general de la evolución mundial debe comenzar por considerarse las principales mutaciones de la economía mundial que conciernen, por una parte, la crisis internacional, y por la otra, el lugar y el papel crecientes de los intercambios internacionales en economías nacionales cada vez más interdependientes, sobre todo por intermedio de las firmas multinacionales.

La crisis internacional de la década de 1970 es analizada en sus orígenes y consecuencias como proceso que persiste y que ninguna política económica ha logrado hasta ahora remediar, y que abarca a todos los países al mismo tiempo. Esta impotencia de las políticas nacionales remite al lugar y al papel de los intercambios internacionales en la economía mundial. A

este respecto, la obra examina: la interdependencia creciente de las economías, el papel de las empresas multinacionales, el balance de los intercambios internacionales.

En el último aspecto citado, se analiza: el panorama histórico de las grandes tendencias desde 1913 (GATT, mercados comunes, sistema generalizado de preferencias); las principales rupturas desde 1970; la estructura del tráfico comercial (por zonas, regiones, relaciones de dependencia); la naturaleza de los intercambios (tipos de países, de productos). A continuación se examina el mercado de las materias primas (evolución de los intercambios y de los precios, mecanismos de mercado y sus principales manifestaciones, principales acuerdos) y la famosa controversia sobre los términos del intercambio.

La tercera y última parte del volumen está dedicada a los grandes problemas de controversia y conflicto en el nuevo orden económico internacional: materias primas, industria, moneda.

La problemática de las materias primas es examinada en relación a: energía, alimentos, minerales. En los últimos años, la industrialización rápida de ciertos países en desarrollo se ha convertido en un rasgo nuevo y decisivo de la nueva división mundial del trabajo, forma de especialización que tiene sus razones aparentes y reales, sus ganadores y sus perdedores. Finalmente, la crisis monetaria internacional, anterior a la energética y a la recesión generalizada, abarca varias facetas relativas a las cuestiones de inflación mundial, de balanzas de pagos, de la ayuda al desarrollo, y del endeudamiento de los países en desarrollo.

El autor concluye que la evolución de los intercambios internacionales, es decir, de las relaciones económicas entre los países y regiones, sigue regida por la evolución geopolítica y económica mundial sobre la cual pesan grandes incertidumbres. Estas se refieren a: la eventual duración de la crisis, las evoluciones políticas y sociales en los países desarrollados; la posible adopción por aquéllos de una nueva política de crecimiento y de un nuevo trato hacia los países en desarrollo, o por el contrario la adopción de un nuevo proteccionismo; las posibilidades de cooperación económica Este-Oeste; papel de China en la economía mundial; consecuencias geopolíticas de la proliferación nuclear; perspectivas de los precios petroleros; posibilidades de cooperación entre países en desarrollo, y de sus planes nacionales de desarrollo.

Finalmente, el autor supone que el desarrollo anterior de los intercambios internacionales ha vuelto demasiado interdependientes a las economías del mundo entero, como para que el regreso al proteccionismo de los años 1930 sea posible.